

Gobierno Petro: 29 propuestas para los primeros 100 días en el Tolima



Crédito: Colprensa / El Nuevo Día.

Contenido Exclusivo

Dom, 07/08/2022 - 09:45

Representantes del Pacto Histórico en el Tolima presentaron las líneas estratégicas que, desde la región, se considera que debe implementar Gustavo Petro en los primeros 100 días y ser incluidas en el nuevo Plan Nacional de Desarrollo.

PUBLICIDAD

Esté bien informado con El Nuevo Día en Google News

Bajo el nombre de 'Fuerzas multipartidistas del Tolima', dirigentes, militantes y excandidatos del Pacto Histórico al Congreso de la República le presentarán esta semana 29 propuestas e iniciativas al presidente electo, Gustavo Petro, para los primeros 100 días de gobierno en el departamento.

Agrupadas en tres plataformas, las iniciativas apuntan a avanzar en la resolución de las que se consideran los problemas más agudos del departamento y que "generan una percepción de atraso, en relación con el desarrollo territorial, pero que también se convirtieron en factores generadores de exclusión y violencia".

El documento, que fue presentado ante delegados del gobierno de Gustavo Petro, incluye temas relacionados con los servicios públicos, proyectos estratégicos, la superación de la pobreza, las energías alternativas, la implementación del Acuerdo de Paz y el desarrollo agrario, entre muchas otras.

La formulación del documento estuvo al frente de Olga Beatriz González, Sandra Liliana Salazar, Nohora Ramírez, Guillermo Alfonso Jaramillo, Marco Emilio Hincapié (padre), Marco Emilio Hincapié (hijo), Rubén Darío Ramírez, Nayid Salazar, Carlos Reyes, Julio Morato, Javier Cuéllar, Esnoraldo Rodríguez, Héctor Lozano, Camilo Padilla, Samuel Gómez y Diego Alejandro Zuluaga.

Plataforma para justicia social

Lucha frontal contra el hambre

Crear un plan de choque contra el hambre y la pobreza extrema a partir de un subsidio de alimentación o renta básica, para las familias más vulnerables, dado que en Tolima, según cifras del Dane citadas en el documento, 58.638 personas que entraron en la condición de pobreza monetaria no pudieron salir. La disminución entre 2020 y 2021 fue de solo 3 puntos porcentuales.

Para el año pasado teníamos 618.845 personas en esta condición.

Además, la pobreza extrema llegó en 2020 a 15.9 % mientras que en 2021 se redujo en tan solo dos puntos porcentuales (13.5 %), manteniendo al departamento por encima del promedio nacional. En Ibagué, por su parte, la

pobreza monetaria el año anterior fue del 34,3 %, para un número de 190.327 personas en esa condición.



Primera infancia y adolescencia

Establecer un plan de choque piloto en los municipios con mayores índices de pobreza multidimensional y con mayores problemas de salud mental, a partir de actividades de formación continua y técnica para las mujeres y jóvenes rurales, así como procesos de recreación, deporte y cultura en las cabeceras municipales y centros poblados durante los fines de semana.

Lo anterior teniendo en cuenta que la institucionalidad social en los municipios de sexta categoría es bastante débil en cuanto a la atención de los servicios sociales para las poblaciones más vulnerables. La formación se imparte con mínimos recursos, en su mayoría sin apoyo de la Nación, a través de convenios con instituciones técnicas en cabeceras municipales, muy lejos de las zonas rurales más apartadas.

Jornada extendida de educación media

Finalizar con calidad el mejoramiento y construcción de colegios Jornada Única en Ibagué, pues de las 26 instituciones que hacen parte del programa -iniciado en el gobierno de Juan Manuel Santos- se han terminado ocho, pero tan solo cinco están funcionando; 12 están en obra, dos en trámite de licencia, dos con licencia ya expedida y dos más en viabilidad técnica.

Los recursos de inversión para estos planteles provienen en un 70 % del Gobierno nacional y 30 % del Municipio. En diferentes momentos se ha denunciado que los colegios tienen condiciones de mala calidad y atrasos en el desarrollo de sus obras. Además no existen recursos para las obras de urbanismo ni la construcción de infraestructura complementaria de deporte, recreación y cultura.

Hábitat, vivienda y servicios públicos

Liderar junto con la Superintendencia de Servicios Públicos Domiciliarios, a través de sus competencias de vigilancia, el control de las tarifas y calidad en la prestación del servicio de energía eléctrica prestado por Celsia, ya que, según se refiere en el documento, se ha visto “una clara desmejora en el servicio en el último año, pero sorprendentemente un aumento significativo en las tarifas cobradas, lo que ha desbordado los requerimientos y derechos de petición de los usuarios. No hay un servicio continuo, no hay calidad, pero si hay aumento de las tarifas y además en los consumos, por lo cual no se sabe si hay errores en la medición del servicio”.

Cofinanciar el Acueducto Complementario de Ibagué

En el documento se califica de urgente una serie de intervenciones en cabeza del Gobierno nacional para solucionar los problemas correspondientes al sector de agua potable y saneamiento básico en Ibagué, entre ellos aportes de recursos vía cofinanciación para darle soporte a la ruta financiera de las fases del Acueducto Complementario, un proyecto de varios miles de millones que comprende la construcción del sistema que permita la distribución del agua captada del río Cocora para ser distribuida a la zona de expansión de la ciudad, que en este momento ya se encuentra en desarrollo de infraestructura de vivienda. Así mismo, se plantea frenar las licencias de construcción hasta que no haya una solución real al tema del acueducto para resolver la continuidad de agua a 45.000 nuevos usuarios.

Proyecto piloto ‘Banco de Materiales’

Teniendo en cuenta que en el programa de gobierno de Petro se plantea realizar procesos de autoconstrucción con enfoque territorial y asistencia técnica para el acceso a la vivienda, así como la promoción de proyectos a partir de los materiales del lugar, que implementen ahorros de energía y agua, desde el Tolima se propone diseñar una estrategia de ‘Banco de materiales’ que permita a los municipios adelantar sus procesos de autoconstrucción y mejoramiento de vivienda en cada uno de sus territorios de la mano de las

mismas comunidades. Se plantea entonces un proyecto piloto en el Tolima en los primeros 100 días que exige de los municipios lotes de tierra disponibles para tener el centro de acopio de material, bodega, sala de operación y de secado, e instalación del sistema de producción.

Revisar la disposición final de basuras en Ibagué, que solo tiene un máximo de vida útil de dos años y aún no cuenta con una alternativa de solución.



Pacto por el trabajo

Aplicar el plan de trabajo definido en el documento 'Ibagué Ciudad Sostenible', desarrollado por Findeter, en el que se presentan una serie de indicadores que demuestran la problemática del desempleo estructural y 26 objetivos para aumentar la competitividad y la generación de empleo productivo. Para los primeros cien días se plantea implementar los seis objetivos base o los pilares sobre los que se sostiene la estrategia territorial. Estos objetivos están asociados a la institucionalidad, en términos de la alineación, organización y estructuración de actores implicados en la transversalidad de factores que afectan a la competitividad y el Desarrollo Económico local bajo una única estrategia común.

Otro objetivo es consolidar las relaciones entre la academia, la empresa y el gobierno en un plan estratégico compartido, de ahí que se proponga la implementación de un Observatorio de Empleo en convenio entre el Gobierno nacional, las universidades del Tolima e Ibagué y la Cámara de Comercio de

Ibagué, que permita consolidar la información necesaria para la toma de decisiones y construyan la confianza para la generación de escenarios de competitividad e innovación.

Democratizar el espacio virtual

En su plan de gobierno Petro se compromete a implementar un programa que propenda por mejorar la cobertura de conectividad en todo el territorio nacional, en especial las zonas rurales para disminuir las brechas digitales e impulsando redes comunitarias. Desde el Tolima se plantea poner en marcha un plan de conectividad, priorizando las zonas rurales ya que el Tolima, según el sistema Terridata, un herramienta del Departamento Nacional de Planeación, se encuentra por debajo del promedio nacional con un 12,8 % de cobertura de internet. Esta situación es aún más compleja en las zonas rurales en donde la penetración alcanza el 5 % del territorio departamental.

Plataforma por la paz y el desarrollo social

Democratizar la tierra fértil y el agua

Según un informe de la Procuraduría sobre el estado de avance de la implementación de las estrategias de acceso a tierras y uso del suelo rural contempladas en el Acuerdo de Paz, el Gobierno, en tres periodos consecutivos, se comprometió con una extensión territorial de 10 millones de hectáreas, siete en procesos de formalización y tres en procesos de redistribución o democratización.

Sin embargo, tan solo han ingresado al Fondo de Tierras un total de 1.912.868 hectáreas, correspondientes a 17.148 predios. En lo que respecta al Tolima, la situación es sombría: han ingresado 2.630 hectáreas, de las cuales 501.7 están ubicadas en el sur del departamento, en los municipios Pdet. Solamente han sido adjudicadas 56,81 hectáreas siendo esta subregión Pdet con el menor número de tierras entregadas.

Avanzar en el Plan de Formalización de Tierra

Según la secretaría de Desarrollo Rural y Agropecuario del Tolima, el 56 % de los más de 100.000 predios que tiene el territorio departamental no cuentan con la titularidad legal de sus propietarios. Muchos de ellos fueron heredados, por tradición, a nuevas generaciones y estas no se han preocupado por hacer los trámites respectivos ante las instituciones del Estado. Este es un tema bastante sensible para las familias productoras ya que sin la formalización no pueden obtener los beneficios a créditos, focalizar los grupos poblacionales

con menores ingresos, postularse a subsidios y programas del Estado y de la cooperación Internacional.

Dar inicio al catastro multipropósito

Tolima tiene alrededor de 2.400.000 hectáreas, de las cuales 1,4 millones son aptas para la producción agropecuaria, según cifras del Igac. De esta cantidad de área, el catastro multipropósito solo está operando a la fecha, según esa misma entidad, en Rioblanco (241.83 hectáreas) y Villarrica (60.23 hectáreas).

Cumplir las iniciativas de los municipios Pdet

En el documento se advierte la importancia de avanzar en la hoja de ruta de iniciativas elaborados en Ataco, Chaparral, Planadas y Rioblanco, municipios que hacen parte de los Planes de Desarrollo con Enfoque Territorial (Pdet). En esos territorios, se acota en el documento, la violencia ha vuelto a incorporarse, tal y como lo indican las cifras de homicidios en el sur del Tolima. Según el informe 'No enreden la paz', a partir de análisis de datos de la Policía Nacional, esta región ha registrado un aumento irregular de las tasas de homicidio, reportando cifras de casi una década atrás, cuando el conflicto armado imperaba en la zona.

Avanzar en el cumplimiento de los Patr en los municipios Pdet

Desde el Tolima se hace un llamado al Gobierno nacional, encabezado por Petro, para que cumpla las iniciativas de los Planes de Acción Para la Transformación regional (Patr), en los cuatro municipios Pdet, que, para el caso del sur del Tolima, se registra un total de 1.168 iniciativas, de las cuales se priorizaron 120 en la hoja de ruta, con énfasis en los pilares reactivación económica y la producción agropecuaria.

Pacto por el campo: insumos

Además de solicitar una investigación a través de Agrosavia en la producción de fertilizantes orgánicos y semillas libres, se pone de presente la necesidad de un plan de choque para disminuir el costo de los insumos en un 30 %, mientras se define la política agrícola del nuevo Gobierno nacional. Solamente para el Tolima, en relación con la producción de maíz, café y arroz, sectores en los que el departamento juega un papel principal, se podría estar hablando de una reducción (ahorro) de \$286.290.753.000, una cifra considerable si observamos que los costos de los agroinsumos para estos tres productos ascienden a un valor cercano al billón de pesos, eso es \$954.302.510.000.

Pacto por el campo:

Institucionalidad agropecuaria

El proyecto de distrito de adecuación de tierras del Triángulo del Tolima, que está ubicado en jurisdicción de Natagaima, Purificación y Coyaima, comprende un área bruta de 33.700 hectáreas y un área de riego beneficiada de 20.402 hectáreas, que incluyen 7.540 predios y una población de 19.995 personas, dentro de las cuales se encuentran indígenas y campesinos. Las propuestas en este caso están centradas en que no se permita la concentración de la propiedad en el área de beneficio del proyecto, que el distrito debe ser utilizado para los arreglos productivos establecidos en el Plan Agropecuario del Proyecto e iniciar la fase III.

Asociatividad y cooperativismo

Algunos líderes agropecuarios del Tolima insisten en la necesidad de replantear la gobernanza agropecuaria, porque está demasiado atomizada, imposibilitando así organizaciones robustas que permitan el fortalecimiento a los procesos productivos. En ese sentido, plantean crear asociaciones de productores por municipio, lo que permitiría quitar no solo intermediarios sino también las “prácticas politiqueras”, pues, según el documento, los apoyos se otorgan de manera discriminada.

Además, proponen una revisión del manejo de la infraestructura productiva ya instalada, que la infraestructura física para el café que pueda comprender todo el sistema dentro de la cadena de valor, para así eliminar intermediarios e iniciar un diálogo regional, amplio y participativo, para revisar y redefinir los instrumentos de política agropecuaria como: seguros de cosecha, Incentivo a la Capitalización Rural (ICR) y crédito asociativo.

Pacto por la industria

Según la Gobernación, de los 13.000 kilómetros de red vial terciaria en el Tolima, en 3.000 se concentra la actividad productiva, de los cuales el 70 % está en malas condiciones. Es por eso que se requiere del Gobierno nacional una serie de intervenciones en la red vial terciaria, que, de la mano de las juntas de Acción Comunal, logre incidir no solo en la infraestructura, sino también en el desarrollo de empleo que dinamice las economías locales. El plan de choque que proponen contempla la construcción de estructura de pavimento, obras de drenaje y de contención.

Plataforma para la justicia ambiental

Ordenamiento territorial a partir del agua

En el documento se sostiene que la sociedad tolimense entiende bien los conflictos ambientales a partir de las distintas luchas que se han librado dentro del territorio. "Los movimientos sociales tienen un carácter profundamente ambiental que les ha permitido cualificar sus demandas para hacer frente a los intereses no solo de grandes multinacionales mineras, sino también los intereses corporativos de los representantes del Gobierno nacional y de dirigentes locales.

Por esto, en el documento se propone hacer una revisión de la titulación minera, de las licencias ambientales otorgadas por la Agencia Nacional de Licencias Ambientales y Cortolima, y de la normatividad ambiental en torno a la participación de las comunidades en los consejos de cuenca. También se plantea reactivar las consultas populares como mecanismos de decisión sobre el uso del suelo y actualizar los Planes de Ordenamiento Territorial en función del agua.

Energías limpias

Tolima, gracias a su posición geográfica, es un territorio favorable para la producción de energías alternativas, especialmente la solar, en municipios como Ibagué, Flandes, Melgar, Natagaima, Chaparral, Armero-Guayabal y Mariquita, pues poseen un recurso solar importante que garantiza el desarrollo de proyectos enfocados en energía limpia, de acuerdo al mapa de radiación de la zona que emite el Ideam.

Además, Andrés Escobar Díaz, investigador de la Universidad Distrital Francisco José de Caldas, los municipios en donde la radiación solar está entre 5.0 y 5.5 kW h/m² son Natagaima, Saldaña, Piedras, Venadillo, Lérica y Ambalema, lo que los convierte en territorios propicios para el desarrollo de proyectos fotovoltaicos. Por todo esto, se pide incluir dentro del plan energético de techos y granjas solares a 20 municipios.

